

C.V

Dr. Zekeria Ould AHMED SALEM
Né le 03 Juillet 1968 à Atar (Mauritanie)

PROFESSEUR DE SCIENCE POLITIQUE
FACULTE DES SCIENCES JURIDIQUES ET ECONOMIQUES
UNIVERSITE DE NOUAKCHOTT
(MAURITANIE)

DIPLOMES

- -Doctorat Nouveau Régime, Science Politique, Institut d'Etudes Politiques de Lyon, Université Lumière Lyon 2, France, Avril, 1996. Mention : Très Honorable avec les Félicitations du Jury à l'unanimité. Thèse : « Retour sur le politique par le bas. De quelques modes populaires d'énonciation du politique en Mauritanie »
- -Diplôme d'Etudes Approfondies (DEA), Science Politique, Institut d'Etudes Politiques de Lyon, Université Lumière Lyon 2, France, 1992. Mention BIEN. Mémoire « La formation de l'Etat dans deux pays de l'Union du Maghreb Arabe: L'Algérie et La Mauritanie »
- - Maîtrise, Lettres et Philosophie, Faculté des Lettres et Sciences Humaines, Université de Nouakchott, Mauritanie, Juillet 1991, Mention : BIEN. Mémoire de Maitrise : « La philosophie de l'Histoire chez Emmanuel Kant ».

EXPERIENCES PROFESSIONNELLES

1. ENSEIGNEMENT ET RECHERCHE (MAURITANIE)

- 1997-2002 : Maitre de conférences en Science Politique, Faculté des Sciences Juridiques et Economiques, Université de Nouakchott
- Professeur de Science Politique, Faculté des Sciences Juridiques et Economiques, Université de Nouakchott

- 2011- Présent : Professeur Habilité de Science Politique, Faculté des Sciences Juridiques et Economiques, Université de Nouakchott

2. ENSEIGNEMENT ET RECHERCHE (INTERNATIONAL)

- -Septembre 2012-Juillet 2013 : Chercheur Résident, Institut d'études avancées, Nantes.
- -Jan-Juin 2012, Senior International Fellow, **Paris Institute of Advanced Study** (IEA Paris), France.
- -Août 2010-Mai 2011, **Fulbright Visiting Scholar**, Political Science, University of Florida, Center for African Studies, USA.
- Jan. 2008-03/2008, Visiting Fellow, African Studies Centre, Leiden, Netherlands.
- -Jan. 2003/Févr. 2003, Maitre de Conférences Invité, **Ecole des hautes Etudes en Sciences Sociales**, Paris, France.
- -Sept-Déc. 2002, Chargé de recherche associé CNRS (Poste rouge), Centre d'études d'Afrique Noire, CNRS-Sciences Po-Bordeaux, France.
- -2001-2004– Coordinator, National Working Group on Mauritania - Council for The Development of Social Sciences Research in Africa (CODESRIA, Dakar)

3. EXPERIENCE ADMINISTRATIVE

- -Août 2005-octobre 2006 : Secrétaire Général, Ministère de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche Scientifique, Mauritanie
- -Octobre 2006-Mai 2007 : Secrétaire Général, Ministère du Développement Rural, Mauritanie

▪ PUBLICATIONS

▪ OUVRAGES

- 1- (sous ma direction), *Les Trajectoires d'un Etat-frontière : Espaces, évolutions politiques et transformations sociales en Mauritanie*, Dakar, éditions du CODESRIA, 2004, 350 pages.)

- *Mes chapitres dans cet ouvrage collectif*
- -« Introduction »
- -**Chapitre 1** : « Les marges d'un Etat-frontière. Histoire régionale, clôture nationale et

- enjeux locaux »
- -**Chapitre 6** : «Archéologie d'un espace public délocalisé : Les Maures à Saint-Louis à travers les âges»
- -**Chapitre 13** : «La démocratisation au concret : 1991-2002»

- **2- Sous presse**
 «*Prêcher dans le désert : Islam et transformations sociales en Mauritanie* », Paris, Karthala, 2013.

- **ARTICLES, CHAPITRES D'OUVRAGE**

En Anglais

- -“Ould Dedew, Mohamed al-Hassan (1963-)", *Oxford Islamic Encyclopedia online* (forthcoming July 2013)

- -«Islam and Politics in Mauritania», *Oxford Islamic Encyclopedia online* (forthcoming May 2013)

- -«The paradoxes of Islamic Radicalization in Mauritania», in George Joffe (ed.) *Islamic Activism in The Maghreb. Politics and Process*, London, Routledge, 2011, chapter 9.

- .-“Bare-foot activists: Transformations of The Haratines Movement in Mauritania”, in **Stephen Ellis** and W.M.J. van Kessel (eds.), *Movers and Shakers: Social Movements in Africa*, Leiden : Brill Academic Publishers, African dynamics ; vol. 8, 2009.

- - “Islam in Mauritania Between Political Expansion and Globalization: Elites, Institutions, Knowledge, and Networks”, in B. Soares and R. Otayek, eds., *Islam and Muslim Politics in Africa*, Palgrave Macmillan, 2007.

- -“Mauritania: A Saharan Frontier State”, *The Journal of North African Studies*, Volume 10, Issue 3/4, September 2005, pp. 491–506.

En Français

- "Les mutations paradoxales de l'islamisme en Mauritanie», *Cahiers d'études africaines*, n°206-207, Juin 2012, pp. 635-664.

- -"Militants aux pieds nus: transformations du mouvement social des Haratines de Mauritanie", *Canadian Journal of African Studies/ Revue Canadienne d'Etudes Africaines*, Vol 44, No. 2 (2010), octobre.
- -«Les écueils du partenariat : l'UE et les accords de pêche avec l'Afrique», *Politique Africaine*, n°116, décembre, 2009, pp.23-42
- - "L'Ordre National des Avocats de Mauritanie : Identité professionnelle et institutionnalisation politique – 1980-2003" in P. Quantin (dir.), *Gouverner les sociétés africaines : acteurs et institutions*, Paris, Karthala, 2005.
- -"Gouvernance électorale et invention de la neutralité : La Création de l'Observatoire National des Elections (ONEL) au Sénégal ", in Patrick Quantin, dir., *Voter en Afrique : Différenciations et comparaisons*, Paris, l'Harmattan, 2004.
- -"Droit du statut personnel et équivalence citoyenne en République Islamique de Mauritanie. Le cas du mariage", in *La Pensée*, n° 336, **Octobre/Décembre** 2003
- -"La Politique Commune de la Pêche et la politique de coopération au développement : Une cohérence entre mythes et réalités" in C. Flaesch-Mougin, D. Charles-Le Bihan, and Ch. Lequesne, eds., *La politique européenne de la pêche : vers un développement durable ?*, Rennes, Editions Apogée- PUF, 2003, pp. 137-173.
- -"Prêcher dans le désert: l'Univers du Cheikh Sidi Yahya et l'évolution de l'Islamisme mauritanien", *Islam et Sociétés au Sud du Sahara*, n°14-15, 2001-2002, pp. 5-40
- -"Tcheb-tchib et compagnie. Lexique de la Survie et figures de la réussite en Mauritanie", *Politique Africaine*, n° 82, Juin 2001, pp. 78-100
- -"La formation des élites politiques en Mauritanie ", in P. Bonte and H. Claudot-Hawad, eds., *Elites du monde nomade touareg et maure*, Paris, Edisud, Coll. "Les Cahiers de l'IREMAM", n° 13-14, 2000, pp. 203-224
- -"La Centralité de la mobilisation tribale dans l'action politique en Mauritanie : Une illusion bien fondée ? ", *L'Ouest Saharien –Cahiers d'Etudes Pluridisciplinaires*, Vol. 2, 1999, pp. 127-156.
- -"La Démocratisation en Mauritanie : une illusion postcoloniale ? " *Politique africaine*, n° 75, octobre 1999, pp.131-146.
- -"Sur la formation des élites politiques et la mobilité sociale en Mauritanie", *Nomadic*

Peoples, Review of The International Union of Anthropological and Ethnological Studies, vol. 2, issues 1/2, 1998, pp. 253-276.

- -“Jours d’élections à Nouakchott : lectures en contre-pente des élections législatives d’octobre 1996”, *Annuaire de l’Afrique du Nord*, xxxv, vol., 1996, CNRS, 1998, pp. 639-669
- -“Le Prétexe de la berceuse : femmes, poésie populaire et subversion politique en Mauritanie”, *L’Annuaire de l’Afrique du Nord*, xxxiv, vol. 1995, CNRS, 1997, pp. 771-789

ETUDES ET EXPERTISES

- ”Child Labour in Mauritania”, **ICF International**, and US Department of Labour, June, 2012.
- Mutations transnationales de l’Islam au Sahel : le cas de la Mauritanie” , Etude du **Centre d’Etude d’Afrique Noire, Institut d’Etudes Politiques de Bordeaux, pour le compte de la DAS/Ministère de la Défense**, Paris, Juillet 2010.
- ” • La Mauritanie à l’horizon 2030 : scénario de l’étude prospective de la dimension politique” , , Nouakchott, «**PNUD-Projet Mauritanie Vision 2030** », Décembre 2009.
- ”La Migration hautement qualifiée : aspects socio-politiques en Mauritanie” , Consortium for Applied Research on International Migration, **European University Institute- Institut Universitaire de Florence**, Florence, Italy, Novembre 2009. **available on : www.carim.org**
- «Genèse des Frontières et question migratoire en Mauritanie », **European University Institute-Institut Universitaire de Florence, Consortium for Applied Research on International Migration**, Florence, Mai 2010.
- ”La Migration irrégulière : aspects sociopolitiques en Mauritanie”, **Consortium for Applied Research on International Migration, European University Institute-Institut Universitaire Européen**, Florence , Juillet 2010.
- ”Genre et question migratoire en Mauritanie”, **Consortium for Applied Research on International Migration, European University Institute- Institut Universitaire de Florence**,, Florence, Italy, september 2010.
- ”Le cadre sociopolitique général de la migration en Mauritanie”, **Consortium for Applied Research on International Migration, European University Institute-Institut Universitaire de Florence**,, Florence, Décembre 2010.
- ”Child Labour in Mauritania”, **Macro International, Washington DC.**, US Department of Labour, July 2008.
- “Le partenariat Union Européenne-Afrique dans l’impasse? Le cas des accords de pêche », **Leiden: African Studies Centre, ASC Working Paper** no. 78, 2008

- “L’Ordre National des Avocats de Mauritanie : Identité professionnelle et institutionnalisation politique, 1980-2003”, Report to the Program *Gouverner les sociétés africaines : acteurs et institutions*, Projet, **IRD-CODESRIA**, Dakar-Bordeaux, 2003.
- “La Sécurité socio-économique en Mauritanie : Questionnaire du BIT” **International Labour Office**, Geneva, Program of Socio-Economic Security, May 2001.
- “Compétitivité et insécurité dans le Port Autonome de Dakar”, Sciences-Po Centre d’Etudes et de Recherches Internationales (CERI-Sciences Po) et Délégation aux Affaires Stratégiques (DAS) and Paris, Octobre 2000.
- “Fraude et Piratage halieutique en Mauritanie”, Sciences-Po Centre d’Etudes et de Recherches Internationales (CERI-Sciences Po), Délégation aux Affaires Stratégiques (DAS), Paris, Novembre 2000.
- -“Un pays qui perd le Nord ? La problématique des frontières en Mauritanie. Une enquête dans les zones septentrionales”, Centre d’Etudes et de Recherches Internationales (CERI-Sciences Po), Délégation aux Affaires Stratégiques (DAS), Paris, Novembre 1999.
- Le Nœud mauritanien : Situations politiques d’un Etat-Frontière”, Sciences-Po Centre d’Etudes et de Recherches Internationales (CERI-Sciences Po), Délégation aux Affaires Stratégiques (DAS), Paris Septembre 1999.

COMMUNICATIONS, CONFERENCES, COLLOQUES....

- “The Politics of Institutional Reform in Sahelian Africa: case study form Mauritania”, International Conference, **University of Florida, Center for African Studies and Department of Political Science**, Gainesville Fl., February 21, 2013.
- “●Le Sahel après l’intervention française : impacts et positions de la République islamique de Mauritanie”, **CERI-Sciences-Po**, Paris, 11 Février 2012.
- « La tribu dans le champ politique mauritanien : quelle réalité ? », Table-Ronde « **La tribu dans le champ politique en Afrique du Nord** », session du Colloque International : « **Lybie quels changements après Kadhafi ?** », **Centre d’études et de Recherches Internationales, CERI-Sciences-Po.**, Paris, 17-18 Janvier 2013.
- “The Crisis in Mali: Political Instability and Regional Radicalization: A Mauritanian Perspective”, International Conference organized by **The Leiden African Studies Centre and The Morokko Institute**, The Hague, Netherlands, October 17, 2012.
- « Vers une offre islamique d’Etat séculier ? La situation en Mauritanie”, Colloque Printemps rabes : Mythes et Fictions, **5ème Rencontre Européenne d’analyse des sociétés politiques (REASOPO)**, organisée par le Fonds d’Analyse des Sociétés Politiques (FASOPO), Paris. **CERI-Sciences-Po.**, 2-3 Février 2012.

- « Aux frontières du Printemps Arabe ? », in Conférence internationale, « Printemps arabes en Tunisie, au Maroc et en Mauritanie : où en sont les revendications sociales ? », Journée d'études **FASOPO-Association Française de Développement (AFD)**, Paris, le 1^{er} Février 2012.

- "Former Slaves Becoming Imams. Citizenship, Islam and Ethnicity in Contemporary Mauritania", **Council for The Development of Social Science Research in Africa (CODESRIA), 13th General Assembly**, 5-9 December 2011, **Rabat** (Morocco).
- Islamic Thought and Jihadi Salafism in North Africa: transformations in ulama in Mauritania", **RAND Corporation Seminar on Global Jihad**, Rand Corporation, Washington DC, November 8th, 2011.
- Challenging the myth: terrorism and insecurity in The Sahel", **National Intelligence Council, Department of State**, Seminar on Mali, Arlington, VA, October the 31th, 2011.
- "Knowledge, Ethnicity and Islam", International Conference on "Language, Literacy, and The Social Construction of Authority in Islamic Societies", **STANFORD UNIVERSITY, Abbasi Program in Islamic Studies**, March 3-4, 2011,
- "Challenging Inequality, Debating Islam: Case study from Mauritania", **NORTHWESTERN UNIVERSITY**, Program of African Studies, Public Lecture, Feb. 28, 2011
- "Ethnicity, Belonging and Muslim Politics in Mauritania", **Duke Islamic Studies Centre, DUKE UNIVERSITY**, Feb. 16, 2011
- "Islam and Belonging in Africa", **Center for International and Comparative Law, EMORY UNIVERSITY**, Atlanta, Feb. 10, 2011.
- "Political Overview and Islamic Radicalism in Mauritania", **National Intelligence Council, Department of State**, Washington, Seminar, Washington, Sept. 20, 2010.
- « Militants aux pieds nus. Les transformations du mouvement des Haratines de Mauritanie », Colloque International « Lutter dans les Afriques », **UNIVERSITE PARIS 1 PANTHEON-SORBONNE**, Paris, 22-23 Janvier 2010.
- « L'Afrique comme acteur : la démocratisation », 7e Séminaire Prospective Internationale – Atelier : "Stratégies africaines, stratégies en Afrique. Quel(s) futur(s) ?", 21 janvier 2009, **Délégation aux Affaires Stratégiques, Ministère de la Défense**, Paris.
- November 2009, "Strategy of Dissemination of Social Sciences Research", **CODESRIA**, National Working Groups Coordinators Annual Meeting, Resource Person Lecture, Dakar-Senegal, November 6-7.
- November 2008, "Mobilizing National Scholar Community and Strategy of Dissemination of Social Sciences Research", **CODESRIA**, National Working Groups Coordinators Meeting, Resource Person Lecture, Dakar-Senegal, November 6-7.
- « Mauritania after the Coup : Which way out ? », **Brussels, EGMONT –Royal Institute of International Affairs**, November 28, 2008.
- October 2008 : "SOS-Slaves From advocacy to Politics, Conference on « Social

Movements in Africa”, **Center of African Studies, Leiden, Netherlands**, October 23-24

-● « Dimensions régionales et internationales du processus politique mauritanien », Colloque International sur « La Mauritanie: dynamiques interculturelles, processus politiques et relations avec l’Espagne », **Fondation CIDOB, Barcelone**, 12-14 Novembre 2007.

- ●Février 2005, “Knowledge Sharing Network”, **Global Development Network** , Cairo, Egypt

- ● May 2005, “L’islam mauritanien entre désengagement de l’Etat et trans-nationalisation ”, International Conference « Islam and Muslim Politics in Africa », **African Studies Centre, Leiden, -Centre Etudes Afrique Noire-Bordeaux**, UNESCO HQ, Paris.

-● June 2004, “Mauritania : A state-Frontier ?”, International Conference : “Sahara, Past, Present, and Future”, **University of East Anglia**, UK

- ●Janvier 2003, “Gender and Politics in Mauritania : Unsweet Lullabies in the ”, **Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales**, Paris

-● Juin 2003, “L’Ordre National des Avocats de Mauritanie : identité professionnelle et institutionnalisation politique - 1980-2003”, **CEAN-IEP de Bordeaux. Séminaire.**

- ●Novembre 2003, Co-Chair Panel and Presenter, “Young States in Young Frontiers: Case from Western Sahara ”, **African Studies Association Annual Meeting, Boston, USA**

-●Novembre 2002; “Avocats et politique en Mauritanie ”, **CEAN-IEP de Bordeaux, Bordeaux**

-●9 Juin, 2000, « Prêcher dans le désert : Islam et politique en Mauritanie », Conférence Internationale », *Islam et Politique en Afrique*, Journée d’étude, **CERI-Sciences-PO**, Paris.

ASSOCIATIONS PROFESSIONNELLES

- Council for The development of Social Sciences Research in Africa -CODESRIA (Dakar)
- African Studies Association (USA)
- Association Française de Science Politique
- Global Development Network (New Delhi)
- Association des Chercheurs de *Politique Africaine* (Bordeaux)

AUTRES EXPERIENCES

- National Correspondent for Mauritania: *The Economist Intelligence Unit (The Economist)* London, 2003-2005.
- Membre du “Public Sector Administration and Management Technical Advisory Board”, African Capacity-Building Foundation (2006-2008)
- Président du Groupe Thématique “Ressources Humaines”, Cadre Stratégique de Lutte contre la Pauvreté, (2005-2006)- Mauritanie
- Membre de la Rédaction de la revue *Politique Africaine* (2002-2004)

MEDIAS INTERNATIONAUX

Voix de l’Amerique, *The Wall Street Journal*, New York Times, L’Express; Aljazeera -Al-Jazeera, Al-Jazeera-net.

INFORMATIQUE: Microsoft office...

LANGUES

ARABE : LANGUE MATERNELLE

FRENCH- LANGUE DE FORMATION ET DE TRAVAIL

ENGLISH – LANGUE DE TRAVAIL (Parlé couramment, lu, écrit).